

## Save the Date

# Einladung zur 34. Tagung 2026 der AG Mesolithikum in Köln vom 20.03. bis 22.03.2026

\*\*\* english version below \*\*\*

Ausrichter ist das Institut für Ur- und Frühgeschichte der Universität zu Köln.  
Die Tagung findet in Räumlichkeiten der Universität in Köln-Lindenthal statt.  
Für Vorträge inkl. Fragen und Diskussion sind 30 Minuten vorgesehen.

### **Donnerstag, 19.03.2026**

Anreise und abends ab 18.30 Uhr Treffen in einem Kölner Brauhaus

### **Freitag, 20.03.2026**

9.00 Uhr bis 18.00 Uhr

Begrüßung

Diverse Vorträge zum Spätpaläolithikum und Mesolithikum

19.00 bis 20.00 Uhr Öffentlicher Abendvortrag zur Paläogenetik von Jäger-Sammlern

### **Samstag, 21.03.2026**

9.00 Uhr bis 19.00 Uhr

Impulsreferat Prof.Dr. Andreas Maier und Prof.Dr. Silviane Scharl

Vorträge zum Schwerpunktthema

Bei unserem letzten Treffen in Berlin hatte Benno Gramsch, der leider kürzlich verstorben ist, angeregt, bei der nächsten Tagung ein Schwerpunktthema von kulturhistorischer Relevanz zu diskutieren. Damit weg von der reinen Fundplatzdarstellung hin zur Diskussion von grundsätzlichen Fragestellungen und neuen Interpretationen. Die Bedeutung des Spätpaläolithikums und Mesolithikums für die Archäologie kann auf diese Weise deutlicher gemacht und Arbeitsansätze für die zukünftige Forschung formuliert werden.

In kleinem Kreis haben wir uns dazu Gedanken gemacht und uns für das Schwerpunktthema „**Interkulturelle Kontakte während des Spätpaläolithikums und Mesolithikums**“ entschieden. Im Fokus stehen sollen mögliche Kontakte zwischen verschiedenen, zeitgleichen Traditionsgemeinschaften und deren Bedeutung. Dabei sollen Beziehungen zwischen einzelnen spätpaläolithischen oder mesolithischen Gruppen diskutiert werden und solche, die die steinzeitlichen Perioden übergreifen (Spätpaläolithikum – Mesolithikum; Mesolithikum – Neolithikum). Wichtige Grundlagen für die Vorträge und die Abschlussdiskussion stellen der öffentliche Abendvortrag zur Paläogenetik und das Impulsreferat zur Definition kultureller Einheiten während der Steinzeiten dar.

Sonntag, 22. März 2026

9:00 bis 11:00 Uhr

Vorträge zum Schwerpunktthema

11:00 bis 12:30 Uhr

Abschließende Diskussion und Wahl des Veranstaltungsortes für die Konferenz 2027

12:30 Uhr Ende der Konferenz

Bitte für die Anmeldung das angehängte Formular verwenden und an [bgehlen.archgraph@gmx.de](mailto:bgehlen.archgraph@gmx.de) oder Dr. Birgit Gehlen, An der Lay 4. 54578 Kerpen-Loogh (Eifel) schicken.

**Bitte reservieren Sie rechtzeitig Hotelzimmer über <https://www.koeln.de/hotels/>**

## Save the Date

### **Invitation to the 34th conference of the Mesolithic Working Group in Cologne from 20th to 22th March 2026**

The event is organised by the Department of Prehistory at the University of Cologne.  
The conference will take place on the university premises in Cologne-Lindenthal.  
30 minutes are suggested for presentations, including questions and discussion.

#### Thursday, 19 March 2026

Arrival and evening meeting at 6.30 p.m. in a Cologne brewery

#### Friday, 20 March 2026

9 a.m. to 6 p.m.

Welcome

Various lectures on the Late Palaeolithic and Mesolithic periods

7 p.m. to 8 p.m. Public evening lecture on the palaeogenetics of hunter-gatherers

#### Saturday, 21 March 2026

9 a.m. to 7 p.m.

Keynote speech Prof.Dr. Andreas Maier and Prof.Dr. Silviane Scharl  
lectures on the main topic

At our last meeting in Berlin, Benno Gramsch, who sadly passed away recently, suggested that the next conference should focus on a topic of cultural and historical relevance. This would move away from purely presenting archaeological sites towards discussing fundamental questions and new interpretations. We would be allowed to highlight the significance of the Late Palaeolithic and Mesolithic periods for archaeology and formulate approaches for future research.

We discussed this in a small group and decided on the main topic of '**Intercultural contacts during the Late Palaeolithic and Mesolithic periods**'. This focus will be on possible contacts between different, contemporary traditional groups and their significance. The aim is to discuss relationships between individual Late Palaeolithic or Mesolithic groups and between those that span the Stone Age periods (Late Palaeolithic – Mesolithic; Mesolithic – Neolithic).

A public evening lecture on palaeogenetics and a keynote speech on the definition of cultural units during the Stone Age will provide important foundations for the lectures and the general discussion.

#### Sunday, 22 March 2026

9:00 a.m. to 11:00 a.m.

Presentations on the main topic

11:00 a.m. to 12:30 p.m.

Final discussion and selection of the conference venue for 2027

12.30 p.m. end of the conference

To register, please use the attached form and send it to [bgehlen.archgraph@gmx.de](mailto:bgehlen.archgraph@gmx.de) or Dr Birgit Gehlen, An der Lay 4, 54578 Kerpen-Loogh (Eifel).

**Please reserve your hotel room in good time via <https://www.koeln.de/hotels>**